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E
energía y un talismán.
¿En qué se ha convertido y de dónde viene la loción 
Siete Machos?
¿Por qué se cree que es una artesanía de los dos mun-
dos? Es decir, del prehispánico y del moderno por la 
conquista.
Creada por el nuevo mundo, por emigrados españoles 

-
ta en esa época que, con la abundancia de la riqueza 

cosechadas por culturas prehispánicas, crearon una 

-

continúa caminando de la mano con sus creencias 
arraigadas a la espiritualidad y la naturaleza. Las famo-
sas limpias y trabajos por chamanes y hierberos que, 
con cierto tiempo de preparación y principalmente 
habiendo sido recibidos y escogidos por antiguos 
maestros, toman la nueva responsabilidad de practi-
car la labor de curandería ancestral.
Hemos recorrido diversas boticas, tiendas y farmacias 
preguntando sobre esta mítica fragancia y esto ha 
sido lo que nos han compartido.

Presentación
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Botica de Santa Teresita

1852
San Miguel de Allende , Guanajuato.



La botica de Santa Teresita se abrió desde el siglo 
XIX,1852- 1858 en la ciudad de Guanajuato. Su primer 
nombre fue Botica del Jardín y su primer dueño era 
el doctor José Herrera. 25 años después, su hermano 
menor Tomás Herrera fue el segundo dueño, tomó la 
botica y la nombró Botica de San Antonio, después 
un doctor David Araujo la compra y por algún motivo 
se trasladó a vivir a San Miguel de Allende que llega 
hace más de 100 años a donde está ahora la panadería 
“La Colmena”. De ahí se trasladó a la esquina donde 

principios del Siglo XX. De las manos del Doctor David 
Araujo pasó a mis abuelos, donde después mi madre 
trabajó la botica. Mi madre tuvo 8 hermanos unos 
eran médicos, casi todos se fueron de San Miguel, pero 
ella se quedó y se quedó al cargo de la botica con mi 

Botica de Santa Teresita que a mí poco me gustaba. 
Cada vez que reprobaba una materia en la secundaria 
o prepa, mi castigo era trabajar en la botica, por eso yo 
decía que no me agradaba tanto trabajar en la botica 
pero ya cuando vi que era hijo único en la familia en 

pues dije, tengo que trabajar en la botica, no quiero 
que se acabe, sobre todo por ver el monumento que 

Manuel Martínez Nava

1852









es, esto es un patrimonio y no se puede acabar. Yo 

puse a trabajar y aquí estoy encantado. Llevo algunos 
años aquí trabajando, mi hijo menor tiene 24 años , 
mi hija 27 años y pues también ellos algún día toma-
rán cargo de la botica y aquí yo voy a estar mientras 
se pueda. La botica, como decía, tiene muchos años y 
yo pienso que la loción Siete Machos desde que nació 
ha de haber estado en la botica porque como co-
mento esta botica tiene muchos años y yo desde que 
nací hace 54 años, recuerdo haber visto la loción Siete 
Machos. Desde niños, algunas de las anécdotas que 
me ha tocado vivir es que cuando la gente llega y me 
dice que ellos han escuchado que hay una loción para 
atraer algunos machos, y yo digo ah caray.. pues la que 
tengo es Siete Machos, y ellos dicen, esa mera quiero!! 
Yo no les quito la idea si ellos creen que es para atraer 

de Siete Machos también la usan para las limpia. Yo 
soy católico, y no me gusta lo pagano, pero en mi bo-
tica pues se venden cosas que se usan para eso, a mí 
lo que me causa mucha gracias que muchas señoras 
me dicen yo quiero Siente Machos para atraer otros 
machos a que me quieran. Realmente es un producto 
muy vendido está incluido en la historia de la botica 
de Santa Teresita pues porque toda la vida se ha ven-
dido y estamos tratando de incluir otros productos de 
Urania. Estamos encantados de vender Siete Machos 

comer por toda esta invasión de chinos y gente de el 
-

-

que se venden mucho en esta nación

1852

.
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Farmacia Mier

1868
Morelia, Michoacán

La Corregidora 361, Centro Histórico, 58000 Morelia, Mich.



Fundada en 1868 por don Atanacio Mier y de la Parra. 
El local original se encontraba en la calle San Agustín 
en la ciudad de Morelia Michoacán, el establecimiento 
contaba con un mostrador para venta de de medica-
mento nacionales e importados, una colección para 
la elaboración de fórmulas magistrales, colección de 
mobiliario, equipo, botamenes. Todo de la droguería 

del Estado en el la Ciudad de Morelia Michoacán. Don 
Atanacio Mier y de la Parra estudió Químico Farmaco-
biólogo en la Universidad de San Nicolás de Hidalgo. 

y hacia sus propias fórmulas y tenía un consultorio 
donde daba consulta de forma gratuita, de ahí regis-

-
reima, era una fórmula para combatir estreñimiento, 
tiene varias fórmulas registradas únicas en su tipo. 
Actualmente la farmacia Mier sigue funcionando 
como farmacia y droguería, la droguería viene de esa 
tradición, de la preparación de medicamentos muy 

-
dando muchos dermatólogos. A la fecha la farmacia 
Mier está en la quinta generación del fundador. El 
surgimiento de los grandes laboratorios farmacéuticos 
transnacionales ocasionó que muchas las droguerías y 

Farmacia Mier

1868









hasta principios del siglo XX desaparecieran. Farmacia 
Mier sobrevivió, siguió preparando las fórmulas que 

nuevos productos. En 1981 se cambió a su nuevo lugar 
en la calle de Corregidora 361, también en Morelia y 

museo del Estado de Michoacán. Hoy la farmacia Mier 
tiene 4 sucursales en Morelia, y continúa preparando 
las fórmulas originales de su fundador Don Atanacio 
Miér que se distinguen por estar elaboradas con in-
gredientes 100% naturales. La empresa ha entrado de 
lleno en la era de la tecnología de la información y del 
comercio electrónico, a través de su portal de inter-
net también tiene alta demanda, vende en el país y 

línea de de Siete Machos porque es una línea que nos 
ha venido acompañando casi desde su inicio, nos ha 
acompañado en el crecimiento a través de los años. 
Es un producto que queremos muchísimo. Nosotros 
manejamos muchos productos naturales, especial-
mente a mí me llama mucho la atención la formu-
lación de productos con esencias naturales y es algo 
que tiene que destaca mucho en Siete Machos y es 
por lo que su público hasta la fecha lo sigue buscando, 
tiene algo de magia, de preparación , de botica que 
quien compra este producto llega a percibirlo como 
lo que preparamos en farmacia Mier, como algo ínti-
mo como algo personal que forma parte de la historia. 
Actualmente ves gente que va por la loción, por la vela 
y creo que es algo muy importante que al igual que 
farmacia Mier está en la mente y en la memoria de las 
familias. Siete Machos es una marca muy parecida, la 
vieron en la casa de la abuelita en la casa del abuelo, 
es un producto que está grabado en la mente y cora-
zón de los consumidores y es un producto que nos ha 
acompañado en el crecimiento de Farmacia Mier. Mi 
hermano siempre arranca el día con un incienso de 
Siete Machos

1868
.
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Farmacia Regia

1870
Pátzcuaro, Mich.

Iturbe 14, Centro, 61600 Pátzcuaro, Mich.



Mi papá don Francisco Monroy Torres inició esta 
farmacia ,empezó a trabajar desde los 7 años en la 
farmacia de don Nico que era prácticamente el úni-
co químico de Pátzcuaro en 1870, fue como un hijo 
adoptivo para él. En la farmacia se hacían preparacio-
nes magistrales lo que son tinturas, aceites, pomadas.. 
Don Nico fallece en 1951 y la farmacia se la quedan dos 
de los sobrinos de don Nico, mi papá empieza por su 
cuenta su botica haciendo lo que había aprendido. 
Venía mucha gente, sobre todo de la rivera del lago. 
Empezaron a traer los medicamentos de patente, 
entre esos la loción de Siete Machos, mucha gente de 
aquí de la rivera del lago la utiliza para los niños que 
están muy irritables, les ponen la loción y con eso se 
tranquilizan, otras personas la utilizan para cuando 
tienen espanto, o la acostumbran a usar para alejar las 
malas vibras. Otros la utilizan para los nervios cuando 
les duele la cabeza , frotando un poco de loción en 
la nuca se les calma el dolor, se vende bastante para 
todo eso. Siete Machos lo vendemos y muy bien desde 
hace más de 30 años.Aquí estuvo don Nico, mi papá, 
mi mamá, mis hermanos y ahora yo. Tengo 17 años 
aquí, anteriormente venía de ratitos, desde chicos nos 
traian para ayudar a preparar y despachar, y ya luego 
hasta que me tocó el turno

Elena Monroy Huerta

1870
.
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1878
Monterrey, N.L.

Padre Mier Poniente 251 Local 2, Centro, 64000 Monterrey, N.L.

Botica La Fe



Este 2018 la botica cumple 140 años de abrir sus 
puertas, un “tesoro” encontrado en este siglo 21, donde 
las personas encuentran “eso que ya nadie hace” o lo 
que “me recomendó mi abuelita”. Medicamento tradi-

-
les ocupan los anaqueles, pero lo más valioso no está 
ahí, sino detrás del fanal elaborando fórmulas magis-

de la botica es el trato cercano y personalizado hacia 
los clientes. Nos gusta escucharlos, conocer sus ne-
cesidades físicas, y muchos de ellos nos platican aún 
sus necesidades emocionales. Los apoyamos en todo 
lo que esta nuestro alcance, los clientes se vuelven 
cercanos. Lo importante es que el cliente se vaya es-
cuchado, satisfecho, y alentado, lo cual se convierte en 

productos antiguos o de tradición como los de Siete 
Machos, quienes además del tradicional perfume y lo-
ción, tienen muchas opciones más que ofrecer como 

pues van pasando su tradición a través de las gene-
raciones, además que los recomiendan de voz en voz 

a nivel personal o en sus negocios. Teníamos un clien-

Ana Fernández

1878





1878

te que era velador en la Ford y contaba tenía muchas 

pobre y pues no tengo dinero, pero alguien le dijo - no 
batalle llévese su perfumito de Siete Machos y pón-
gale unas gotitas de sándalo- y ese señor que era una 
pulcritud, dejaba el aroma de sándalo con Siete Ma-
chos, y nos dice: créame desde que me lo empecé a 
poner todos se calmaron, También nos ha tocado que 
lo llevan para los negocio para alejar las malas vibras 
y atraer abundancia, en este caso veladora. Botica La 
Fe, como tal, nació en 1878, pero fue en el 18 de julio 
de 1945 cuando la adquirió Don Enrique, padre del 
señor Armando quien actualmente sigue al frente de 
ella. Don Enrique junto a su esposa, Rosy, tomaron las 
riendas de su nuevo negocio sin descuidar a sus cinco 
hijos, quienes nacieron y crecieron alrededor de mor-
teros, químicos, fórmulas. Desde muy pequeños, fue-
ron aprendiendo sobre la botica, de forma empírica. La 
Fe, como le llaman, tuvo varias direcciones entre ellas 
fueron: Padre Mier y Juárez, Padre Mier y Leona Vicario 
y por muchos años más en Ocampo. Al poco tiempo 
de morir Don Enrique, Armando, su hijo, se casa con 
Ana y abrió el legendario local de Botica La Fe en el 
entonces Mercado Colón, juntos forjaron una verdade-
ra institución hasta que el dinamismo comercial tam-
bién se llevó su patrimonio en el 2004, al desaparecer 
ese lugar y tras una reubicación temporal por la calle 
Hidalgo, encuentran su nuevo lugar, en el nuevo Mer-
cado Colón, en Padre Mier 251 poniente, casi esquina 
con Cuauhtémoc, donde actualmente permanece. 
Ahí, apoyados ahora por sus hijos y nietos, que regular-

señor Armando y su esposa, Ana, es donde ahora tie-
nen su segundo hogar. “Queremos que esta tradición, 
de ir a la Botica a buscar el remedio de antaño, no se 
pierda y que pueda seguir por varias generaciones 
más”. con temperamento sereno y cordial, comenta 
Don Armando, ahora de 76 años, y Ana, de 74, quienes 

de semana, a su lugar de trabajo.
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Farmacia Doña Delfina

1934



Tenía 17 años cuando llegué aquí y me casé con el 
hijo del doctor. Mi suegro en 1934 abrió la farmacia, yo 
llegué en el 47. Antes aquí pagaban renta, me tocó ver 
comó pagaban 17 pesos y le dije a mi esposo, vamos a 
juntar y compramos la casa y el señor sí nos la vendió. 
Era una farmacia homeopática en ese entonces. Mi 
esposo empezó a meter de patente poco a poco, no 

pesos el frasquito. Yo venía a ayudar en la Farmacia 
en ese entonces, se hacían pomadas, se envasaban 
los  sobres de magnesia, muchas cosas se hacían. La 
mamá de mi esposo era partera, un día salió tem-
prano a atender un parto y hacia mucho frío, y cuan-
do regresó a casa tomó un vaso de agua fría y le dio 
pulmonía, al poco tiempo falleció. En aquel entonces 
yo vendía inyecciones, jarabes y la gente se aliviaba. 
Ahora vienen las personas y dicen, yo me acuerdo 
cuando era chiquita y mi mamá me traía. Ahora traen 
a sus hijos, hasta los médicos ahora vienen conmigo, 
se preparan las pomadas y los aceites de siempre. Mi 
suegro sabiá muchas cosas. En aquel entonces ha-
bían solo como 4 farmacias y 5 médicos para todo el 
pueblo, ahora ya son como 20 farmacias o más, y de 
las 4 originales ya nada más quedo yo. Aquí acostum-
bramos prender incienso de Siete Machos, nos gusta 

Doña Delfina

1934





1934

comó deja el ambiente y la loción, esa la piden mucho 
las personas, la usan para el estrés o para que en su 
negocio les vaya bien, se llevan también las varitas, el 
bálsamo para cuando les duele algo, se los recomien-
do, y la gente regresa por más. Ayer vino una señora 
y se llevó 2 botellas de a litro, la vendemos muy bien. 
Siete Machos lo quieren para hacer sus cosas, se llevan 
mucho la loción, una señora cada mes se lleva 4 litros, 
la botella de litro es una presentación muy solicitada.
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Botica San Miguelito

Calle 3 Nte 1011, Centro, C.P. 72000 Puebla, Pue.

1935
Puebla, Puebla



La Botica San Miguelito en Puebla, inicia en el año 
1935 de forma ininterrumpida hasta la fecha. Tiene 
83 años de estar al servicio del público. Esta farmacia 
se inició con mi papá Manuel Aguilar y Aguilar y yo la 
continué. Soy el Doctor José Manuel Aguilar Hidalgo 
cirujano oncólogo, retirado hace 4 años, estuve prácti-
camente en servicio cerca de 50 años, ahora mi tiem-
po lo dedico a la botica, en forma como le decía a us-
ted, ininterrumpida durante 83 años. Nuestra relación 
con Siete Machos también es muy larga yo creo que 
desde que se inició Urania. La botica ha comprado en 
forma directa o a través de los distintos distribuidores 
como Casa Marzam y Nadro desde hace mucho tiem-
po. La gente la sigue pidiendo, es una loción muy re-
conocida y esperemos que sigamos todos adelante. La 
loción Siete Machos se usa como cosmético, un perfu-
me, un aroma especial, pero también lo usan para las 

limpias para quitar los malos espíritus, inclusive hay in-
cienso de Siente Machos que se utiliza para ahuyentar 
a los malos espíritus, para que haya buena vibra en su 
trabajo, en su relación amorosa. Creo que da buenos 
resultados por que se sigue vendiendo mucho

Dr. José Manuel Aguilar 

1935

.
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La Tradicional Botica

1938
San Nicolás de los Garza, N.L.

Miguel Hidalgo y Costilla 139, San Nicolás de los Garza, N.L.



Mi abuelo fundó la farmacia en el centro de Mon-
terrey en 1938. Después se fue a Matamoros, después 
en los 60s regreso a Mty y desde el 63 se establece en 
San Nicolás. Este año cumplimos 80 años, casi como 
Siete Machos, seguramente mi abuelo empezó a 
vender desde ese entonces porque era lo que rifaba 
en ese entonces, era lo que había, era de las lociones 
lo que se usaba. Mi papá desde los 70s lleva la farma-
cia. Esta ha sido toda la vida de mi abuelo, de mi papá 
y ahorita esta siendo la mía. Yo estoy ahorita con él 
y sigue trabajando aquí todo el tiempo al frente. Mi 
plan es continuar con la tradición, hacerla crecer, darla 
a conocer, y lo más importante, que no se pierda. La 

-
des llegar a una farmacia de cadena que te haga un 
medicamento especial o productos que son de botica, 
la gente viene buscando cosas que no encuentran 

Machos lo he visto en muchos lugares, pero la gente lo 
ubica más en lugares tradicionales. Aquí continuamos 
con la tradición, algunas ya con más tecnología para 
la precisión como básculas, pero otras totalmente a la 
escuela antigua, con mortero y todo. Cuando entraron 
las farmacias de cadena, hubo un reto importante, por 
que no puedes competir por precio con alguien que 

Manuel Flores

1938





1938

compra por miles y millones de pesos, tu compras por 
piezas, estas personas compran producciones com-
pletas, entonces que defensa tienes tu contra eso? 
Ofrecerles alternativas, la primera: que te atiendan y 

-
portante que tenemos, que el cliente se vaya con su 
problema resuelto, de una manera u otra, aunque 
no se lleven el producto, pero que se vayan con su 
problema resuelto, la atención. No puedes competir 
contra precio, tratamos a las personas como nos gus-
taría que nos trataran. Todos los que estamos aquí 
tenemos más de 15 años en esto, la señora Maru tiene 
más de 30 años aquí , entonces conoce de productos, 
de fórmulas, sabe para qué sirven, y sabe lo que se 
usaba antes y antes de antes de esto. Algunas ocasio-
nes preguntan por cosas y ella responde claro.. eso lo 
usaba mi mamá para esto y en vez de eso ahora usan 
esto, y claro, eso a la gente lo hace sentir cómoda. Uno 
puede llegar y ver caras conocidas, es como cuando te 
vas a cortar el cabello, vas con el que te gusta, el que te 
conoce y es tu cuate, es lo mismo, que se sientan bien. 
No puede funcionar como una empresa fría, tiene que 
ser una empresa completamente cálida que la gente 
se sienta abrazada desde que llega y que saben que 
llegando aquí van a encontrar una solución, aunque 
a veces la solución no la tenga pero saben que van a 
encontrar una respuesta para saber qué hacer. Como 
todo, gente viene y se va, otros se quedan platicando 
horas. Siete Machos lo usa mucho con razones eso-
téricas, y pues es una loción y está padre. Mis amigos 
escucharon una vez sobre Siete Machos comentando 
que la usaban sus abuelitos y se asombraron que la 
siga vendiendo. Un día les llevé una y se recordaron 
rápidamente que así olían sus abuelitos, quienes les 
decían que era para espantar las malas vibras y atraer 
las buenas Viejas.. jaja, La loción del Agua Florida yo 
la uso en viajes, cuando ando en friega que me toca 
caminar mucho y acabas todo adolorido, me quito las 
calcetas y me la pongo directo en los pies y a dormir, 
te relaja el aroma delicioso y descansas riquísimo.
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1860
Sahuayo, Michoacán

 Independencia 2, Santuario, Centro Uno, 59000 Sahuayo de Morelos, Mich.

Botica La Salud



Este negocio fue fundado por mi abuelo Don Estanis-
lao Amezcua y se abrió en el año 1860 com botica, no 
farmacia, antes no habían farmacias. Primeramente la 
tuvo su hermano. Antes se fabricaban puros en el edi-

pasó a su hermano mayor. Mi abuelo estudiaba me-
dicina en Guadalajara y duró un año haciendo puros. 
Desde esa época hasta ahora esto ha sido botica. Soy 
la tercera generación, era mi abuelo, mi padre y yo, 
él es la cuarta generación (su hijo). Yo ayudaba a mi 
papá, que yo me acuerdo desde los 8 años de edad. 
Hace unos 72 años más o menos que vendemos Siete 
Machos. Nosotros vendemos mucho la loción, la uti-
lizan como para fricciones, como perfume, la utilizan 
mucho para las limpias, esos son sus mayores usos. 
Nos han platicado muchos clientes que se abren con 
nosotros, pues que quieren la loción para una limpia, 
para la mala suerte, porque les hicieron mal de ojo y 
se han controlado. Yo creo que la fe da resultado, la 
gente cree mucho en el esoterismo, sobre todo en los 
pueblos pequeños, en Totolán que es un pueblecito 
como a unos 20 kms, es como un Catemáco en Vera-
cruz pero aquí. Teníamos un cliente que ya falleció, yo 
le fabricaba loción carmelitana, ellos la llamaban de 
los siete espíritus, y se llevaban muchísimo pero mu-

Salustio Amezcua “ Tuto “

1860





1938

chísimo Siete Machos y amoniaco que para hacer sus 
menjurjes. Lo usa también la gente que va al vapor, o 
jugadores que también nos han comentado que se lo 
aplican después de jugar. Yo pienso que las boticas ya 
están retomando auge, por que la gente quiere volver 

a las cremas, pomadas, aceites y bálsamos, y aunado 
a eso al trato más personal porque ya los conoces, ya 
conoces a los clientes y ellos te ubican bien. Yo tengo 
trabajando a qué desde jovencito, y aquí vienen los 

ellos, y esos niños van a regresar de grandes con sus 
hijos, es parte de esto.
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AntiguaBotica La Purísima

1917
Cholula, Puebla

 Calle 3 Nte 3, Barrio de San Juan Calvario, 72760 Cholula, Pue.



Estoy manejando la botica desde hace 28 años que 
la compré, trabajaba en este negocio. Se lo compré 
a mis tíos quienes fueron herederos como segunda 
generación y me traspasaron el negocio. Los iniciado-
res fueron este tío que se llamó Emilio Juárez Méndez 
y la mamá Doña Micaela Méndez que llegaron en 1917 
a San Pedro Cholula, iniciando en el zócalo de Cholula, 
la calle se llamaba Independencia #5 , actualmente 
se llama Morelos #5. Ahí estuvo desde 1917 hasta 1950, 
de 1950 a 1970 se trasladó el negocio a lo que es la Av. 
Morelos, entre calle 4 y 6 sur. Posteriormente del 70 
hasta este día 11 de Abril de 2018, en este lugar, Calle 
3 Norte 3, manejamos todo lo que es producto anti-
guo casi el 80%, preparaciones , los polvitos de toda la 
vida, ácido bórico, las purgas y lo que es la loción Siete 
Machos, que desde que surgió en el mercado, siempre 
la hemos trabajado. La gente nos la pide mucho. Mu-
cha gente todavía es tradicionalista, es creyente y le da 
muchos usos, lo ocupan para los bebés para que no 
les dé el aire, en las peluquerías antiguas para después 
de rasurar, hay algunas que aún la utilizan después del 
corte de cabello, generalmente ese es el uso que se le 
da aquí a la loción Siete Machos. Hay gente que a la 
vez la busca para cosas esotéricas , como las limpias, 

Carlos Herrad Lapa

1917
.
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Botica San Martin

1932



Soy la tercera generación de propietarios de la botica 
San Martin, mi abuelo don Román S. Manzano era 
oriundo de la Sierra Juárez. Desde muy pequeño salió 

en 1912 y busco la ayuda de un tío que era padre en 
uno de los templos en Tlacochahuaya, distrito de 

labores del templo y se interesaba mucho por la salud. 
Por medio de las amistades del padre, mi abuelo 
Román se muda a Nochistlán, y empieza a trabajar en 
una botica muy grande. Ahí empieza a conocer las 
labores de farmacia, a inyectar, aplicar suero, empezó 
como enfermero hasta lograr atender partos. Se mudó 

frente a la iglesia del Carmen, que está sobre la calle 

conocimiento de cómo diluir, mezclar y aplicar las 
plantas y remedios. Cuando el doctor se muda a la 

a mi abuelo. Mandaban pedidos a todo el estado de 

fecha de 1927. Antes preparaban los medicamentos, 
pomadas y remedios y los enviaban , era una doble 
labor, no era tan sencillo como ahora, eran los tiempos 
en que mandaban las cosas en carreta, posteriormen-

Alejandro Manzano 

1932
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te con su gran astucia, se hacen socios y Don Román 
empieza a ganar dinero , compra un solar grande 

se llevó mucho con la hermana del doctor que le dio 
-

jero con ella, viajaban a Europa porque traía una men-
talidad más avanzada, no quería construir cualquier 

-
grafía, aún conservo algunas fotos de los juegos olím-
picos en Múnich en el 72 y de Montreal del 76, le gus-
taba mucho ir a los Juegos Olímpicos y a los 
Mundiales, prácticamente era un fotógrafo. Puso su 
primer farmacia frente al teatro Macedonio Alcalá en 
1932, mandó traer a su hermana de la sierra y pone la 
farmacia San Juan de Dios, justo enfrente de la Iglesia 
de San Juan de Dios, esto en 1938. La farmacia se llenó 
de pura familia y ya era un relajo porque no podía 

esquina de Miguel Cabrera y Aldama ,ya había ganado 
mucha fama, lo conocían como Don Roman el botica-
rio y “ El Doctor”, porque era el que los curaba. Como 
era en frente del mercado, todo estaba lleno de gente, 
antes estas calles eran de tierra y la gente vendía de 
todo, pan, frutas.. Inició rentando aquí y en el 1944 

termina en el 1948, ésta era una piñatería que perte-
necía a “Don Diablo” que era un gran escultor de piña-

-

llegaba hasta afuera, era muchísima. Cuando mi papá 
me traía de chiquito me ponían a checar pedidos 
desde las 9 de la mañana y terminaba hasta las 3 de la 

penso como bodega. Don Román trabajaba todo el 
día, de sol a sol, se paraba a las 7 de la mañana y se 
dormía a las 12 de la noche, y su primo se levantaba a 
las 6 de la tarde y a las 7 de la mañana se dormía, 
entonces era de los primeros negocios que estaban 
abiertos las 24 hrs, claro que en la madrugada no 
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estaba lleno, me acuerdo que yo de niño rellenaba a 
las 10 de la mañana de Marlboro, Raleigh, La Carmen-
cita, Tigres, y a las 3 de la tarde ya no había nada, había 
mucho tabaquismo, muchos viejos fumando y otros 
ya borrachitos, cerraban la cortina uno que otro se 
quedaba eran amigos de Don Fabián, el era sobrino 

trabajador. En 1964 compra un predio a media cuadra 
por la puerta del mercado y pone otra farmacia pe-

quería cosas altas, todas sus propiedades son de 4 o 5 

-

pisos , le rentaba a la Coca Cola para poner anuncios, 
todo era bodega, me acuerdo que entraba a un cuarto 
y eran puros sueros, entraba a otro y eran puras cosas 
para venoclisis, se vendía mucho, no había farmacias 
tan grandes, eran 3 puntos estratégicos donde mi 
abuelo podía mover bastante mercancía y la mayoría 
de las sustancias se vendían en un compuesto termi-
nado, pero ahora ya puedes comprarlos por separado, 
porque se quedó la costumbre de que ahora el que 
quiere pues que haga sus cosas. Mi abuelo se va a la 
Farmacia Universal, y deja a mi papá aquí, mi papá 
estudió químico farmacéutico, conoce a mi mamá 
que también es química. Ella trabajaba con los Arnaud 
que tenían como 15 farmacias, un hombre muy traba-
jador Don Lalo, toda la parte norte estaba llena de 
farmacias de ellos, y muchas muchachas que vinieron 
a trabajar con nosotros eran amigas de mi mamá que 
habían trabajando en esas farmacias. Lucha, la señora 
que está en la caja, por ejemplo trabajó con mi mamá, 
con mi abuelo, con mi papá y ahora conmigo. Mi papá 
se casa en el 67 y se ponen a trabajar de lleno en la 
botica, abrió una cuarta sucursal en la calle Morelos, y 
estuvimos con las cuatro sucursales por mucho tiem-
po. Mi mamá se hace de un buen proyecto para ven-





-
nos y yo acabamos los estudios profesionales, soy 
Ingeniero mecánico electricista, mi hermano el más 
grande terminó la carrera y decidió venirse a la farma-
cia, pero le gusta más la política, acabó dedicándose 

pozos por 2 años, ya después me cambie a una fundi-

mantenimiento preventivo, estuve como 3 años, me 
gustaba mucho lo que hacíamos, pero entre mi her-
mano y mi papá no había buena comunicación, apro-

la botica. Mi hermano fue líder de la unión de propie-

buena labor de frenar la entrada de las cadenas de 
farmacias por que ya había un pacto con las autorida-
des que iba a venir Farmacias del Ahorro, después de 
que el dejara el cargo, llegaron las Farmacias del Aho-
rro, pusieron 8 farmacias sólo en el centro, y aquí por el 
mercado nosotros abrimos una sucursal en la central 
de abastos, esa sí me toco a mí, se vende bien gracias 
a Dios, y tenemos ahora 5 sucursales. A partir 1999 me 
quedo, formo Androma S.A. muy aparte de droguerías 
Manzano porque teníamos la idea de seguir crecien-
do, pero la verdad se puso la cosa muy difícil, llegaron 
más cadenas y se detonan Farmacias Similares. En 
esta Botica San Martín se queda toda la fama de todo 
lo de antes, de lo que vendemos, los bálsamos, los 
aceites, composiciones que hacemos, somos los úni-
cos que las hacemos en la ciudad, eso es lo que nos ha 
ayudado a mantenernos estables. Llevo aquí como 17 
años, no sobreviviendo porque gracias a Dios no baja 
la venta, a veces yo me ausento y la señorita Ruth lleva 
muy bien todo, acostumbrados a lo de ahora, por que 
en los tiempos de don Román vendían como pan 
caliente , entiendo que eran tiempos donde estaban 
ellos y los Arnoud y párale de contar. Muchas cosas 
que aquí vendemos de tiempo antiguo son las locio-
nes, de nardo, de siete espíritus, yo empecé a conocer 
Urania hace como 12 años, no pensé que se vendiera 

1932
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tan bien, porque estábamos acostumbrados a vender 
lo nuestro por que uno piensa que le saca más, pero 
se vendió muy bien por que mucha gente ya la cono-
cía y preguntaba, oiga pero no tiene Siente Machos de 
la botella negra, y cuando conocí la botella supe cual 
era, y ahora pedimos del diario, se vende mucho. 
Siempre les he preguntado a los clientes ¿comó lo 
usan?, sé que lo importante es el aroma es como un 
brut de antes, es un aroma especial, que se maneja 

una señora que cura, que a las 12:00 del día hay que 
soplar y asustar a los niños para que se les salga ese 
susto, entra el bueno y sale el malo, le soplan para que 
el aire malo salga y el aire bueno de la loción entre. 
Para regar los establecimientos para la venta, para 
aromatizar, pero yo pienso que la gente la usa más por 
lo esotérico, para limpiar y curar a la gente. Veo que sí 
funciona por que la gente la sigue usando.
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Farmacia París

1944



Desde que fue fundada por Don Ignacio Me-
rino Martínez hace 74 años, los valores sobre 
los cuales se ha fundamentado dicha comu-

-
za. Nuestra visión siempre ha sido ofrecer 
productos de calidad a los mejores precios, 
siendo éticamente responsables con las ne-
cesidades de la salud de nuestros clientes, su 
bienestar y economía. Parte de su servicio son 
medicamentos, dermatología, instrumental, 
ortopedia, homeopatía, fórmulas magistrales, 
productos químicos, herbolaria y envases. Far-
macia París sigue funcionando en parte como 
botica también, nada más que su mundo es 

-
po como compradora comprando la línea de 
Urania para la Farmacia, es un producto que 
no puede faltar, es un producto de tradición. 
Farmacia París y Siete Machos han tenido un 
objetivo en común desde hace muchos años, 

-
ción de la madre naturaleza en todo aquello 

Maria de Lourdes López

1944









que nos rodea, es la seguridad de que esta-
mos actuando bien y recibiendo todo aquello 

París en conjunción con Siete Machos apoya 
estas creencias con base a nuestros valores, 
su amplia gama de productos, como lociones, 
jabones, veladoras, inciensos, shampoo y de-
más. Somos un pueblo Mágico, en Farmacia 
París sabemos que Siete Machos no puede 
faltar, es como ir a la panadería sabes que no 
te puede faltar el bolillo. Gente viene de otros 
países y ciudades a buscar el producto, lo co-
nocen y regresan por más , la semana pasada 
vino una señora de Monterrey, que viene cada 
año a hacer sus compras a la farmacia París, 
porqué dice que los productos no los encuen-
tra en todos lados y obviamente se llevó sus 
lociones Siente Machos, y seguirá regresando 
cada año. En Farmacia París también damos 
precio por mayoreo, esto invita a que gente de 
todo el país que venga a surtirse, no sólo por la 
oferta que tiene la Farmacia sino también por 

su arquitectura colonial, el arte sobre herbola-
ria que tenemos en diferentes áreas. En época 
de festividades del Día de Muertos se montan 
ofrendas en diferentes áreas de la farmacia 
invitando a las familias a recorrerla y llevarse 

-
dos que quedan plasmados en distintas gene-
raciones, tanto en los adultos como los niños 
y es así también como queremos trascender, 

se lleva viniendo a la Farmacia Paris

1944
.
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Farmacias La Nueva Central



S -
cado parte la trayectoria de la farmacia. Mi hermano 
empezó a trabajar aquí, y luego nos trajo. La farmacia 
yo creo que ya tiene más de 100 años, mi mamá era 
ahijada de uno de los dueños originales de la farma-
cia, se apellidaba Santa María, ahorita mi mamá tiene 
93 años, imagínese cuantós años ya tiene la farmacia.. 
más de 100. En aquel entonces se llamaba Farmacia 
del Sagrado Corazón de Jesús, es uno de sus primeros 
nombres, los actuales dueños la adquieren hace como 
55-60 años más o menos, y le ponen Farmacia Cen-
tral, va creciendo, progresando y se hace una sociedad 
anónima, ya son más de 2 socios y le ponen Farmacia 

percance, un incendio, donde se acabó todo y a partir 
de ese siniestro reiniciaron sus labores con el nombre 
de Farmacia Nueva Central Sa de CV. Yo fui director 
general de la farmacia alrededor de 18 años, luego
hubieron algunos cambios de dirección y a mí me 
pusieron a cargo de otra sucursal. Ahorita la farmacia 

el municipio de Chinconcuác en el centro, y la otra 
está en el poblado de San Simón. Contamos con al-
rededor de 150 empleados entre personal operativo, 

Gabriel Pacheco de la Mora





administrativo de intendencia. Nuestra relación con 
los fabricantes de Urania ha sido bastante favorable, 
ellos tienen una idea que gane su cliente y ellos ga-
nan. Tienen una estrategia de tener demostradas en 

-
tado. La marca está muy bien posicionada. Aquí en el 

por todas las farmacias, inclusive las grandes cadenas 

una tradición toda la imagen que tiene Siete Machos. 
Desde el 1982 que llegué a la farmacia ya la vendían, 
tenían botellas muy pequeñas, y después fueron 
aumentando sus productos, ahora ya tienen jabón, 
veladoras, bálsamo , inciensos y shampoo. Con los 
artículos de Urania ya llevamos una trayectoria larga 
e importante. Lo que les puedo mencionar es que los 
artículos son usados por personas adultas y algunos 
jóvenes, porque son tradiciones que van dejando las 
personas grandes. La usan para limpias, para mal de 
ojo y al parece les da resultado por que sí se vende 
muy bien. En muchos poblados cercanos hay muchos 
brujos y shamanes que usan hierbas y la loción Siete 
Machos para hacer las limpias, y buscan la original de 
Urania por eso es que creo que se vende mucho en 
estas zonas. Son tradiciones muy nuestras que con el 
paso del tiempo van pasando de generación en ge-
neración, pero con la tecnología también veo que los 
jóvenes también van alejándose un poco de ellas.
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Perfumería de la México

1965



Esta perfumería es importante porque Nezahual-
cóyotl tiene poco de ser fundada, en 1963 como tal, 
pero los primeros asentamientos fueron en 1945. Nada 

-
mos ahora, otra que se llamaba el Sol y otra Juárez
Pantitlán que después fue creciendo. En 1963 fue 
cuando la toman como una Ciudad y la fundaron. 
En 1965 mi papá pone la perfumería, mi papá se lla-
ma Antonio Acosta Lagunas, él venía de provincia, de 

especializado. Fuimos 12 hijos, mi papá trabajaba mu-

mandaba dinero, entonces mi mamá le dijo, oye Anto-
nio ponme algo para trabajar. Mi mamá quería vender 
quesadillas, imagínate el Neza de puro polvo, una casi-
ta por aquí otra por allá. A mi papá se le ocurrió poner 
como negocio familiar mejor una perfumería, ésta 
perfumería fue la primera de Ciudad Neza, yo no sé si 

y tuvimos el primer salón de belleza. Nosotros introdu-
jimos Siete Machos más o menos en 1995 yo tenía 25 
años, fue principalmente por la necesidad de la gente. 
Nosotros siempre hemos vendido productos a granel, 
y la gente que conocía Siete Machos, nos decía, no-

Enrique Acosta Castillo

1965
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sotros queremos el Siete Machos original, la de Ura-
nia, entonces me di a la tarea de ir a buscar cuál era 
la original, del frasco negro y fue como empezamos. 
Sólo vendíamos dos presentaciones y nos surtíamos 
en la Farmacia París, nos traíamos 12 ,se nos acababa 
y tardábamos en traer de nuevo hasta que hace como 
7 años ya lo conseguimos directamente con la empre-
sa y así metimos toda la línea. Yo no sabía que tenían 
spray, inciensos, la Crema de Leche de Burra y así 
fuimos conociendo todos los productos. A los clientes 
les encanta el producto porque es de buena calidad, 
dicen que Siete Machos les ayuda en algo, ellos tienen 
la convicción que de que les va a servir. Yo no lo vendo 
así, yo lo vendo como aromaterapia, usted se va a sen-
tir bien y la va a relajar, pero mucha gente sí la compra 
para la buena suerte. Con eso hacen las limpias, yo 
pensaba que no funcionaba pero raramente sí funcio-
na, yo digo que es más que nada la fe de la gente al 
producto, la gente le tiene mucha fe al producto.





-114-



Botica Romo

1980
Tijuana, Baja California



Botica Romo inició sus actividades en el 1970 por 
Don Ignacio Romo Calderón químico farmacéutico. 
Yo llegué en el año 1988 y aprendí mucho de Don 
Ignacio, actualmente tengo 30 años trabajando aquí. 
Aprendí todo sobre fórmulas magistrales, bálsamos, 
ungüentos y hoy en día tengo varias fórmulas crea-
das por mí mismo, y todo se lo debo a Don Ignacio y 
el haber estado pegado muy de cerca aprendiendo 
su sabiduría medicinal. Esta farmacia se ha manteni-
do por sus clientes, siempre les damos la bienvenida 
, los atendemos muy bien , les solucionamos sus pro-
blemas y se van contentos. El señor Romo traspaso 
la botica a una buena familia, a la señora Luci Angulo 
en el 2008 y yo continúo haciendo las fórmulas. Aquí 
hacemos fórmulas magistrales para los médicos, gine-
cólogos, alergólogos que recetan cremas, lociones. La 
gente sigue viniendo a estas boticas por la tradición y 

Inclusive cuando los maestros dejan tarea a los niños, 
aquí vienen y encuentran lo que les piden para hacer 

porque llegan los niños y nos dicen, oiga yo pensé que 

estén en este ramo vendiendo estos productos, es una 
satisfacción bien grande para nosotros que el cliente 

Abel Ramirez

1970





se vaya satisfecho y los niños también. Desde hace 
más de 40 años ya vendemos Siete Machos, los clien-
tes lo piden y otras ocasiones se le ofrece ya que Siete 
Machos nos apoya mucho con materiales de promo-
ción como tollitas refrescantes. Algunos piensan que 

tradicional y es tan relajante que hasta ayuda para 
los dolores de cabeza. La Crema Leche de Burra tam-
bién es muy buena, hidrata mucho la piel, a gente les 
quita manchas en la cara y deja una sedosidad muy 
agradable.









-122-



Central Botánica de California

1980
Ensenada, Baja California

 Miramar 595, Centro, 22800 Ensenada, B.C



S
Tianguistenco, radicado aquí desde 1968. Yo venía solo 
por unos años, ya estamos en pleno 2018 y todavía 
no me voy. En Ensenada había una botánica, Centro 
Botánico de Ensenada que era de mi tío Pedro Sal-
divar, originario también del mismo pueblo que yo, 
y mis tíos que eran comerciantes vinieron para acá 
en plan de braceros. Mis abuelos eran comerciantes 
en el mercado de Sonora, tenían puestos de plantas 
medicinales y frutas, ahí vendían hierbas,en manoji-
tos y yo les ayudaba desde chiquillo. Mi abuelo Pedro 

ya tiene muchos años en Baja California, yo salí de la 
secundaria y me vine a trabajar, era la única botánica 

-
lupana del señor Samuel Alvarado, en Tijuana habían 

Tijuana que está en la 1era y Niños Héroes y una hier-
bería del señor Fortino Gómez que nosotros le vendía-
mos. Aprendí con mi tío, empecé chiquillo, venía con 
toda la batería y ganas de trabajar, llegué a Ensenada 
y la hierbería tenía 4 trabajadores. Empecé de nada, 
a aprenderme sobre todas las hierbas. Teníamos un 
químico que me preguntaba ¿a poco te gusta eso? Sí 
me gusta, mis abuelos saben de esto, y me dijo ¿sabes 

Carlos Sámano Saldivar

1980





1980

que?.. soy el químico responsable de aquí, te voy a dar 

libros para que aprendas todo esto y tenemos farma-
copeas de plantas medicinales. Trabajé desde las 8 de 
la mañana hasta las 7 de la noche como esclavo, pero 
aprendí todo, dure desde del 68 al 76 trabajando todos 

para mí eran trabajo. Yo atendía al cliente, despacha-
ba, hacia los compuestos , despacha por mayoreo por 

de San Luis Río Colorado pues en ese entonces eran 
contaditas las botánicas y ahora ya hay cientos. Hacía-
mos los compuestos, picábamos las hierbas, todo era 
a machete nada de molinitos como ahora, era puro 

-

-
men era de 2,000 plantas, saber desde la A que es la 

zarzaparrilla, zoapatle, todas de memoria! Mi tío que 

-

Francisco Rodríguez y otra Química que no recuer-
do el nombre. Ya en el 77 me cansé y le dije a mi tío, 
deme chance, estudié contabilidad, terminé la carrera, 
le llevaba la administración, la venta al público, le dije 
tío, ya soló voy a trabajar de lunes a viernes porque ya 
nació mi hija. Me pagaban 150 dlls por semana y ya 
no me alcanzaba, fue cuando en el 77 empecé a tra-
bajar la Península de Baja California, San Quintín, en 
Guerrero Negro a La Paz y Los Cabos. En ese entonces 
no había nada, la carretera era terracería, llegar a San 
Quintín era una odisea, 15 días de ida y 10 días de re-
greso. Vendía a los pueblitos y en los campos pesque-
ros, estaba virgen, la gente compraba sus remedios 
sus jarabes para la tos, pomadas para la cara, pomada 
de la campana, íbamos casa por casa. En 1980 puse mi 
negocio, le dije a mi señora, tú vas a estar ahí y yo voy a 





1980

andar de arriba a abajo para inyectarle dinero, y empe-
cé a trabajar. Me independicé de mi tío, pero le seguí 

familiar, inició de la nada y ha ido poco a poco. De 
Ensenada los fundadores son el Centro Botánico de 
Ensenada y Central Botánica de California que es este 
negocio. Tenía dos botánicas en Tijuana,pero como 
me asaltaban a cada rato, vendí el negocio, lo traspasé 
y ahora se llama “El Remedio”, es uno de los más prós-
peros. En Tijuana después pusieron el Centro Botánico 
de Tijuana como en el 80, nosotros les vendemos. La 
loción Siete Machos la estoy vendiendo desde 1973 
hace casi treinta y tantos años. Cuando yo me inde-
pendicé en 1980 le puse a mi negocio, “Central Botáni-
ca de California”, pero antes de eso yo ya conocía a un 
distribuidor de la loción Siete Machos que nos venía a 
visitar, el señor de la loción Siete Machos, me dejaba 2 
cajitas, pero ya después mi tío compraba por cantidad, 
decía dame 20 de loción de ¼, dame 5 docenas de la 
de medio, y dame unas 10 docenas de a litro, porque 
en ese entonces la loción de 110 ml costaba 7 pesos. 
Cuando me independicé conocía a los distribuidores 
de Central de Drogas y otras compañías. Después 
dejó de venir en 1986 el español que distribuía Siete 
Machos y en el 1986 llegó la señora Mercedes Lobato 

muy trabajadora, ella todo el tiempo estuvo tratando 

Unidos. También me la encontraba en Los Ángeles, yo 

todos los productos de Siete Machos, la loción, el ja-
bón, el incienso, los tés. Tenemos mercado en todo el 

Nogales , Hermosillo, Guaymas y parte de Guadalajara, 
hemos ido creciendo poco a poco, por que no ha habi-
do gente que le haya inyectado capital. Ahora ya ense-
ñé a mis hijos porque yo no soy eterno, mi hijo estudió 
administración de empresas, les digo ahí está la mesa, 



ahí está el pastel ahora a repartirlo bien. Empecé de la 
nada comprando unos kilitos a mi tío, hice bolsitas y 
casa por casa las iba vendiendo, después en los par-
ques, en las plazas, vendía mucho en Tecate, en La Paz 
iba a unas ferias que son de Magdalena de Kino Sono-
ra. La loción Siete Machos hace unos 50 años decían 
que era algo concentrado para que el hombre cautiva-
ra a las damas, esa era la creencia, pero ya después se 
fue asociando con el esoterismo, hacían limpias y ha 
tenido una aceptación tremenda, en todas sus presen-
taciones. Ya después el jabón, el incienso, el bálsamo. 
A mi tío y a mí nos platicaba el español que de donde 
traía las esencias todos ubican el aroma. Anteriormen-
te venía un señor que compraba loción Siete Machos 
y nos decía que se la ponía y atraía a las mujeres, era 
un vaquero aguerrido de San Quintín. Mucha gente 
nos dice que nomás poniéndose la loción los martes 
se van a vender y les va muy bien, la gente lo ha toma-
do como un amuleto como un talismán. Hijo de Don 
Carlos desde niños estuvimos ayudando a la botánica, 
recuerdo que algunas ocasiones nos tocaba ir embol-

-
dos, ahora con los niños estamos integrándolos igual, 
mi hija tiene 14 años ya entró a la secundaria y ya tam-
bién le toca, tiene que ir a trabajar un ratito ya sea en 
la mañana o en la tarde y a todos nuestros hijos los es-
tamos acostumbrando para que de una forma u otra 
sepan de dondé ha salido todo lo que tienen y que lo 
aprovechen, ese es el objetivo, que lo cuiden por que 

algo que lo hemos practicado con los escuincles, el 
que viene más es el que toma más dinero entonces 
ellos ya saben que si quieren comprarse algo vienen 
a trabajar y ahorran, igual y a veces soló andan paja-
reando pero igual conocen. Ya Emiliano mi sobrino y 
Carlitos mi hijo entran a atender si ven mucha gente, 
dicen buenas tardes en que le podemos ayudar, ahori-
ta vienen a atenderle, ya con eso te ayudan mucho los 
niños, se ve la mejoría y le van agarrando el gusto, y a 
su ves les inculcamos ser trabajadores .
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Comentarios



Botica de Santa Teresita
Comentario: 
Alma Zamora
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“Mi abuela era curandera 
y usaba la loción Siete Machos 
para curaciones, imagine si tie-
ne tiempo, ella murió en 1985 a 
la edad de 120 años y su madre 
mi bisabuela ya usaba esa loción 
pues también curaba.”



“Las boticas y todo ese tipo 
de tiendas son lo más hermoso 
porque guardan tanta historia y 
muchas veces también las per-
sonas que te atienden, y encuen-
tras muchas cosas que en las far-
macias ya no, felicidades y dure 
cien años más.”

Botica de Santa Teresita
Comentario: 

Ochio GM
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Botica la Fe
Comentario: 
July Hernandez
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“Qué bueno que todavía 
existan boticas (pocas) pero to-
davía existen, tienen productos 
de antaño, que en las farmacias 
ya no los venden, como el bis-
muto para el empacho, ahí lo 
compraba mi Madre QEPD. Gra-
cias por compartir ésta informa-
ción.”



“Nosotros vamos seguido yo 
tenía anemia y neumonía y ahí le 
dieron a mi esposo dos remedios 
muy bueno excelente en menos 
de 2 semana se me quitó la neu-
monía y todavía estoy tomando 
un tónico que me dieron para la 
anemia gracias por existir y dar 
estos remedios tan buenos,ben-
diciones.”

Botica la Fe
Comentario: 

Analyly Granados
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Botica San Martin
Comentario: 
Fernando Romero
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“Gracias por compartir tan 
interesante historia, ¿Quién no 
ha acudido a estas farmacias?
 Contaré una anécdota de Don 
Fabián, cuando un caballero lle-
gaba a consultarlo por alguna 
enfermedad venérea, normal-
mente iban por la noche cuando 
él estaba cenando, entre su cena 
nunca faltaba el aguacate, y en 
secreto le comentaban, él muy 
atento escuchaba, pero luego se 
le olvidaba y desde lejos grita-
ba, ¿Quién es el que tiene gono-
rrea?, Alguien con mucha pena 
alzaba la mano y tímidamente 
decía yo, en seguida caminaba 
por los pasillos y tarareando, para 
ese que tiene gonorrea, le 
vamos a dar.., y otra vez
repetía, gonorrea, gonorrea, 
gonorrea”



“Cuando era niño me daba 
mucho miedo el dragón del es-
pejo eran los años 50. En 1976. 

-
bre,lo llevamos a dos doctores. 
Mi madre, persona mayor, nos 
pide al niño y en brazos lo lleva a 
la farmacia y Don Román le dice: 
ya llevaste a tu nieto a los docto-
res y ahora me lo traes a mí, tu 
nieto se va a morir, le revisa los 
ojos, y mi madre asustada le pide 
que lo cure,Don Ramón toma su 
mortero y saca unas pastillas,las 
muele y le dice tu nieto se va a 
morir porque los doctores no co-
nocen los síntomas del paludis-
mo,pone los polvos en pedazos 
de papel de estraza y continúa: 
le voy a dar las pastillas “ Del 
gringo” tu nieto va a sanar ,le das 
los polvos,un papelito diario,Son 
diez pesos.”

Botica San Martin
 Comentario: 

Tirso René 
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Antigua Botica la 
Purísima
Comentario: 
Oicor Oremor
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“Muchas felicidades por ser 
buenas personas y si es verdad 
yo voy exclusivamente para com-
prar mis lociones de
Siete Machos y algunas medici-
nas ,bendiciones.”



“Lo felicito por todo el camino 
andado y su amor al trabajo y su 
negocio, también por pensar en 
los demás ya que, les permite a 
las señoras vender sus produc-
tos en la entrada de su estable-
cimiento y eso habla de su gran 
calidad humana,que Dios lo 
bendiga.”

Antigua Botica la 
Purísima

Comentario: 
Rosa Landero
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CentrakBotanica de 
California
Comentario: 
Cecilia Espinoza 
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“Me gustó su historia, es bo-
nito que su gente siga su ejem-
plo, y les enseña a sus hijos que 
si quieres algo hay que ganárse-
lo, y se enseñen a trabajar, que 
nada es gratis en la vida, muchas 
felicidades, y que siga teniendo 
mucho éxito.”



“Bonita historia de trabajo y 
dedicación, me consta que es un 
apasionado de su trabajo y el co-
nocimiento por la herbolaria, un 
saludo Sr. Carlos Samano.”

CentrakBotanica de 
California

Comentario: 
Adolfo Sanchez 
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Jorge Guadarrama






